

Análisis económico

Inseguridad alimentaria y precios altos, un mal maridaje

Laura Katherine Peña Mayo 31 de 2024

Recientemente fueron publicados los resultados del estudio sobre seguridad alimentaria en Colombia, y los medios han señalado el descenso significativo del porcentaje de hogares con inseguridad alimentaria moderada o grave, desde 28,1% en 2022 hasta 26,1% en 2023. Pero, ¿por qué en un país con vocación agrícola, la inseguridad alimentaria afecta a uno de cada cuatro hogares?, ¿habrá mejoras en 2024?

En 2023, Colombia importó cerca del 11,8% de su consumo agropecuario y exportó cerca de un 12,3% de este. Esto sugiere que el país tiene capacidad para producir lo suficiente para alimentar a los colombianos. A pesar de esto, el acceso es limitado, principalmente por el alza en los precios de los productos y los ingresos ajustados. La medición de pobreza monetaria que realiza el DANE da cuenta de estas limitaciones, estimando que 36 de cada 100 colombianos no tendrían el dinero suficiente para adquirir una canasta mínima de alimentos y servicios para vivir. Entonces, la pobreza monetaria resulta necesariamente ligada al aumento de los precios.

En particular, en los años recientes la inflación de alimentos estuvo en máximos de este siglo (27,8% en diciembre de 2022), superando incluso a la inflación total (13,1% en la misma fecha). Estas alzas de precios llevan a que los consumidores puedan poner menos productos en su mesa con una misma cantidad de dinero, sazonando una alta inseguridad alimentaria.

Si bien la inflación total, y en particular la de alimentos, han descendido sustancialmente en el 2024, esto no significa que también lo hayan hecho los precios de los productos: el precio de 1kg de arroz subió desde \$1.500 en 2019 hasta \$2.560 en 2024 según DANE, a la par de la inflación, pero una menor inflación no llevará a que cueste menos, solo a que su precio aumente más lentamente. Es decir, seguimos con precios altos.

Al presupuesto constreñido de los hogares se suma la expectativa de un deterioro del desempleo, y el hecho de que los arriendos y los servicios públicos pueden mantener un alto ritmo de incrementos en 2024, lo que supone que los hogares tendrán que esforzarse para cubrir techo y comida. Así, estas condiciones reducen las posibilidades de grandes mejoras en el indicador de seguridad alimentaria, al menos en 2024.



AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web www.bbvaresearch.com.